

## Geografía y migración: movimientos; territorios y territorialidades

### *Geografia e migração: movimentos, territórios e territorialidades*

Eduardo Ramón San Marful Orbis\*

Este libro convida al lector a un diálogo sobre el fenómeno migratorio configurado en múltiples escalas, en especial, la geográfico-temporal. O sea, su tema principal versa sobre el movimiento migratorio que se incrementa en la conformación del espacio y de su territorio, y está representado, entre otros, por la dinámica, fugas, posibilidades, frustraciones, angustias y esperanzas. El análisis del movimiento en la modernidad, que puede ser dado con énfasis en innumerables temas, entre ellos: la circulación de informaciones, los flujos de mercancías, más la propuesta aquí levantada de priorizar el movimiento de las personas en un contexto geográfico.

La idea de publicar este libro, surge durante el XV Encuentro Nacional de Geógrafos en el 2008, año en que se conmemoró en Centenario de la llegada de los primeros japoneses a Brasil por el puerto de Santos, en 1908. Un siglo después, este hecho histórico-cultural y económico, no podía ser olvidado.

Para homenajear la centuria de la migración japonesa, en dicho encuentro se presentaron innumerables ponencias y debates sobre temas afines, realizados por profesores, estudiantes de postgrado e investigadores, quienes abordaron metodologías de investigación, experiencias, e interpretación teóricas que sirvieron de estímulo a la idea de publicar este libro, con el rico caudal de debates desarrollados.

Al avanzar en las ideas iniciales, se asomaron al tema central de la inmigración japonesa otros ricos debates sobre el movimiento de la población,

entre ellos: las recientes dinámicas migratorias en territorios brasileños, las cuestiones de la migración china, o el movimiento de migrantes hacia los Estados Unidos, y otros asuntos que buscan contribuir a una lectura más universal del fenómeno de la migración en Brasil, y en el mundo. En el caso específico del movimiento de personas entre Brasil y Japón, no son los tradicionales fenómenos proporcionados por la llegada de japoneses, que no fueron olvidados, sino la movilidad migratoria de los brasileños descendientes, quienes migran a Japón; este comportamiento también se destaca en este libro.

El libro está dividido en tres partes, con trece trabajos en total que son el producto de innumerables experiencias teórico-metodológicas. La primera, titulada **Geografía y Migración: cuestión teórico-metodológica**, que incluye cinco trabajos. La segunda parte del libro bajo el título de **La territorialidad de japoneses y descendientes en Brasil**, está compuesta por cuatro textos, que tratan especialmente de la territorialidad. Mientras, la tercera y última parte, está integrada por cuatro textos que tratan de abordar la inversión de los destinos y que lleva por título **Inversión de los destinos: La migración de brasileños para el Japón**.

Esta última parte del volumen, cierra con texto del Dr. Ricardo Hirata Ferreira, de la Universidad de San Paulo, teniendo como base teórica del análisis los emigrantes brasileños en un medio técnico-científico-informal japonés. Él parte del análisis de la migración utilizando las nociones de espacios opacos y espacios luminosos del destacado geógrafo

\* Profesor Titular. Centro de Estudios Demográficos de la Universidad de La Habana.

brasileño Milton Santos, y caracteriza a Japón como “un espacio de mandar” y a Brasil como “un espacio de obedecer”, o lo que es lo mismo “los espacios de mandar también obligan a los espacios de obedecer y viceversa”.

Además de mostrarse las ricas investigaciones presentadas por los autores, este libro contribuye a un análisis cuidadoso de la migración, no sólo como un fenómeno coyuntural de un país o región, sino de un movimiento universal, resultado de transformaciones que se dan bajo las relaciones sociales, culturales, económicas y políticas en el territorio. También, el uso de procedimientos, en los artículos que tratan de cuestiones empíricas, se destaca como una importante contribución para las realizaciones de futuros trabajos que investiguen las cuestiones del movimiento, el desplazamiento y la movilidad.

Otra importante particularidad del libro que merece la atención del lector, es la riqueza que abordan los textos aquí presentes. De una manera general, fueron elaborados por una gama de autores con formación diversa (geógrafos, historiadores y sociólogos), y con diferentes categorías científicas) profesores, investigadores, máster y doctores). Eso proporciona una amplia visión de un fenómeno que actualmente es multidisciplinario, ofreciendo diferentes miradas e interpretaciones, y por la abertura de disponibilidad en el tratamiento de cuestiones teóricas y empíricas. Predominan, por tanto, la contribución de las ciencias humanísticas, en un contexto de lectura territorial y espacial del fenómeno de la migración, opción que permite distinguir el hecho de migrar desde diferentes ángulos.

Como un recuerdo especial, el tema de la inmigración japonesa es destacado en este título, enfatizando en la conmemoración del centenario de los primeros japoneses en Brasil; este hecho fue pensado a partir de la relación entre acontecimientos particulares y universales, que los textos aquí expuestos no dejan de destacar. Al meditar sobre los movimientos de japoneses hacia Brasil, en este contexto, se expone la dinámica que va teniendo en el tiempo esta corriente, se sensibiliza para actualizar la cuestión, que se muestra a través de una migración de brasileños para Japón, una dimensión histórica geográfica de muy diferente significado.

Ir al encuentro que este Libro, compilado por los profesores Eliseu Savéiro Sposito, Denise Cristina Bomtempo y Adriano Amaro de Sousa y editado por Editora Expressão Popular en San Pablo, en el año 2010, contribuirá al conocimiento y análisis de los movimientos migratorios desde varios puntos de vista, fundamentalmente los aportes en lo metodológico y en lo teórico.